

ま

日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題冊子は 14 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。
所定欄以外のところには何も記入しないこと。解答欄は裏面にもある。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入のこと。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題冊子は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例

[I] 次の文章を読み、問1～問13の設間に答えなさい。

1680年、徳川家綱の後を継いで將軍となつたのは綱吉である。彼の政治に大きく関与したのは、大老(ア)、その死後は(イ)柳沢吉保であった。綱吉は學問を好み、儒学を重視する一方、仏教にも歸依し、生類憐みの令を出し、生類の殺生を禁じた。^(ウ)しかし生類憐みの令は、6代將軍家宣により廢止された。家宣や7代將軍家継の時代に政治に大きな影響を与えたのは新井白石^(エ)である。白石は、1710年にそれまでの3宮家以外に(オ)宮家を創設し、幕府と天皇家との間の結びつきを強めた。正徳の政治として様々な改革を実施した白石であったが、家継の急逝により、彼の政治は8年に満たないものに終わった。

幕藩体制の安定とともに17世紀から18世紀にかけて様々な産業が発達した。農業では新田開発が積極的に行われ、農業技術も著しく進展した。このような流れと並行して、漁業、製塩業、林業、鉱山業^(カ)、さらには多様な手工業^(ク)において発展がみられた。これら諸産業は様々な地域で発展したが、これは交通施設の整備を促すこととなった。陸上交通では、江戸と全国の直轄都市、さらには各地の城下町を結ぶ街道網が整備された。また海上交通では、定期便の運航などもみられるようになった。17世紀後半になると、東廻り海運・西廻り海運も整備され、全国的に海上交通網が整備された。

江戸時代初期には、豪商^(甲)と呼ばれる有力商人が活躍した。彼らは、地域間の価格差を利用し、自分の船や蔵を用いて巨大な富をつくったものの、すでに述べた交通網の整備についてその力は次第に衰えていった。17世紀後半になると、三都や城下町において問屋が商業の中心を占めるようになり、仲間^(乙)の結成もみられるようになった。17世紀後半以降の経済発展と並行し、各種のすぐれた芸術の発展もたらされた。庶民をも巻き込んだこの時代の文化は元禄文化^(ス)と呼ばれる。

問1 下線部(ア)と(イ)の組み合わせとして適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 池田光政・大目付
- B 河村瑞賢・勘定奉行
- C 間部詮房・若年寄
- D 保科正之・老中
- E 堀田正俊・側用人

問 2 下線部(ウ)に関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 綱吉は木下順庵に儒学を学んだ。
- B 林家の家塾が聖堂学問所として整備された。
- C 弘文館が江戸湯島に移された。
- D 大成殿を設けて孔子を祀った。
- E 綱吉は林鷺峰を大学頭に任じた。

問 3 下線部(エ)の人物に関する説明文の中で、適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 萩原重秀を勘定奉行に登用した。
- B 『読史余論』を著した。
- C 金の含有率を減らした小判を発行して増収をもくろんだ。
- D 朝鮮通信使を廃止した。
- E 西洋事情を伺うべくシーポルトを尋問した。

問 4 空欄(オ)にあてはまる宮家の名称を、マークシート裏面の該当する解答欄に、漢字で楷書で正しく記入しなさい。

問 5 下線部(カ)の江戸時代の農業技術に関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 脱穀具として千歯扱が用いられた。
- B 揚水具として唐箕が用いられた。
- C 深耕具として備中鍬が用いられた。
- D 金肥として千鰯が用いられた。
- E 宮崎安貞は農業技術書を著した。

問 6 下線部(キ)の江戸時代の鉱山業に関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 石見大森で金山の開発が進められた。
- B 足尾で銅山の開発が進められた。
- C 別子で銅山の開発が進められた。
- D たら製鉄が中国・東北地方などで行われた。
- E 玉鋼が刃物の材料として広く用いられた。

問 7 下線部(ケ)の江戸時代の手工業に関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 京都の西陣では絹織物が生産された。
- B 金襴・緞子といった麻を用いた高級織物が近江で生産された。
- C 河内では女性による地機で綿織物の生産が行われた。
- D 絹織物では高機の技術が用いられた。
- E 真岡では晒木綿の生産が行われた。

問 8 下線部(ケ)に関する街道と宿駅の組み合わせとして適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 奥州道中・草津
- B 甲州道中・倉賀野
- C 東海道・白河
- D 中山道・守山
- E 日光道中・大津

問 9 下線部(コ)に関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 菱垣廻船は両舷に菱組の垣をつけていた。
- B 樽廻船は大阪・江戸間を運航していた。
- C 菱垣廻船は樽廻船よりも早い時期から運航が始まった。
- D 角倉了以によって東廻り海運、西廻り海運が整備された。
- E 西廻り海運では北前船が運航していた。

問10 下線部(サ)に関する豪商とその根拠地の組み合わせとして適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 荒木宗太郎・京都 B 今井宗薰・堺
C 末次平蔵・摂津平野 D 末吉孫左衛門・長崎
E 茶屋四郎次郎・博多

問11 下線部(シ)の江戸時代の仲間にに関する説明文の中で、適切でないものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 仲間掟と呼ばれる独自の法を定めて、営業権の独占をはかった。
B 江戸十組問屋は1784年に株仲間となつた。
C 天保の改革では株仲間が認められた。
D 田沼意次は株仲間から積極的に運上や冥加を徴収した。
E 天保の改革では株仲間の解散が命じられた。

問12 下線部(ス)に関する文芸作品とその作者の組み合わせとして適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 箕の小文・西山宗因 B 御傘・松永貞徳
C 武道伝来記・浅井了以 D 万葉代匠記・北村季吟
E 寅途の飛脚・井原西鶴

問13 下線部(ス)に関する美術作品とその作者の組み合わせとして適切なものを1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 紅白梅図屏風・莫一蝶 B 春秋花鳥図屏風・住吉如慶
C 寿老図六角皿・野々村仁清 D 東照宮縁起絵巻・尾形光琳
E 洛中洛外図巻・住吉具慶

[Ⅱ] 次の文章を読み、問1～問13の設問に答えなさい。

戊辰戦争の進行とともに、新政府は政治の刷新を進めた。まず1868年3月には五箇条の誓文を公布して国策の基本方針を示し、ついで4月には政体書を公布して中央政府の組織を整えた。
(ア)

1869年に政府は全藩主に版籍奉還を命じる一方、旧大名を旧領地の知藩事に任命して家禄を与える、藩政にあたらせた。また、政体書による太政官制を改め、神祇官を太政官の上位におき、太政官のもとに各省をおく組織となった。
(イ)

ついで(エ)年に政府は廃藩置県を断行し、知藩事を罷免して東京居住を命じ、かわって府知事・県令を中央政府から派遣して地方行政にあたらせた。こうして政府は国内の政治的統一を果たすとともに、廃藩置県後、太政官を正院・左院・右院の三院制とし、正院のもとに各省をおく制度へと改める官制改革を行った。
(ウ)

1876年から1877年にかけておこった士族反乱や農民一揆がおさまると、政府は1878年にいわゆる地方三新法を制定し、中央集権的な地方制度の整備をはかった。さらに、ドイツ人顧問(ク)の指導のもと、山県有朋を中心に地方制度の改革が進められ、1888年に市制・町村制が、1890年には府県制・都制が公布され、地方議会が設置された。こうして中央集権的な地方自治制度が確立したが、住民の意思を反映できるものではなかった。

他方、1885年に政府は太政官制を廢して内閣制度を制定し、中央各省の組織を整えた。初代内閣総理大臣となった伊藤博文は1886年に憲法草案作成作業を開始し、1889年2月11日に大日本帝国憲法が発布された。
(エ)

帝国憲法は、天皇が定めて国民に与える欽定憲法であり、天皇と天皇を補佐する行政府に極めて強い権限が与えられた。立法府とされた帝国議会は、対等の権限をもつ(サ)と衆議院からなっており、両院の同意がなければ予算や法律は成立しなかったため、政府は議会との間で妥協をはかるようになり、政党の政治的影響力が増大していく。

帝国憲法において「臣民」とよばれた日本国民は、法律の範囲内で所有権の不可侵、信教の自由、言論・出版・集会・結社の自由が認められ、帝国議会での予算案・法律案の審議を通じて国政に参与する道もひらかれた。こうして日本は、アジアで初めての近代的立憲国家となった。

問 1 下線部(ア)に関連する記述として、適切でないものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A アメリカ合衆国憲法を参考にした。
- B 高級官吏は 4 年ごとに互選で交代することとされた。
- C 三権分立制がとり入れられた。
- D 議政官は神祇・会計・軍務・外国の各官を統括した。
- E 旧幕府領の要地を府、それ以外を県とし、藩とあわせて府藩県三治制とした。

問 2 下線部(イ)に関連して、薩摩・長州・土佐・肥前の 4 藩主に朝廷への版籍奉還の願いを提出することを勧めた人物として、適切でない人物を下記の中から 1 人選び、その記号をマークしなさい。

- A 板垣退助
- B 横本武揚
- C 大久保利通
- D 大隈重信
- E 木戸孝允

問 3 下線部(ウ)に関する記述として、適切でないものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 祭政一致の方針のもと、二官六省の官制が制定された。
- B 下局を公議所とし、諸藩から貴士が公議人として集められた。
- C 教部省が設置され、神仏合同での教化運動が展開された。
- D 大宝令の官名が復活し、民部省が民政関係の官庁として設置された。
- E 左大臣、右大臣、大納言、参議が政治に参画した。

問 4 空欄(エ)にあてはまる年を下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1869
- B 1870
- C 1871
- D 1872
- E 1873

問 5 下線部(オ)に関する記述として、廃藩置県とともに苦しくなった財政を立て直すため、政府は 1873 年に地租改正条例を公布して地租改正に着手した。地租改正に関する記述として、適切なものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 多くの農民が血税一揆をおこした。
- B 収穫物や収穫量に関係なく、地価を課税の基準とした。
- C 所有権を立証できない入会地を含め地券が発行された。
- D 1877 年に地租の税率が 3 % に引き上げられた。
- E 地主だけでなく小作農も地租の納税者となった。

問 6 下線部(カ)に関する記述として、適切なものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 右院は立法機関であった。
- B 刑部省が新設され、司法関係を管轄した。
- C 内務省のもとに開拓使が置かれ、北方の開発にあたった。
- D 文部省はフランスの教育制度を模範として、国民皆学をめざした。
- E 兵部省は軍隊だけでなく、警察組織も統轄した。

問 7 下線部(キ)に関連して、1876年～1877年におこった士族反乱として、適切でないものを下記の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 秋月の乱
- B 佐賀の乱
- C 神風連の乱
- D 西南戦争
- E 萩の乱

問 8 空欄(ク)にあてはまる人物の名前を、解答欄にカタカナで正しく書きなさい。

問 9 下線部(ケ)に関する記述として、適切でないものを下記の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 宮内省は内閣の外におかれた。
- B 行政を集権的に統治することを目的とした。
- C 初代内閣総理大臣の伊藤博文は宮内大臣を兼任した。
- D 憲法草案審議のために集議院が内閣に設置された。
- E 国務大臣は天皇に対して単独輔弼責任を負うものとされた。

問10 下線部(コ)に関連して、1878年に来日し大日本帝国憲法の起草に助言したドイツ人政府顧問として、適切な人物を下記の中から1人選び、その記号をマークしなさい。

- A グナリスト
- B クラーク
- C ヘボン
- D ボアソナード
- E ロエスレル

問11 空欄(　サ　)にあてはまるものとして、適切なものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 貴族院
- B 元老院
- C 参議院
- D 枢密院
- E 大審院

問12 下線部(シ)に関連して、最初の政党内閣といわれる内閣の首相とその基盤となつた政党の組み合わせとして、適切なものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 犬養毅・立憲改進党
- B 大隈重信・憲政党
- C 加藤友三郎・憲政会
- D 黒田清隆・立憲自由党
- E 原敬・立憲国民党

問13 下線部(ズ)に関連して、帝国憲法発布の日を期し、国民主義(ナショナリズム)を唱えた陸羯南により創刊された日刊新聞の名称として、適切なものを下記の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 『国民新聞』
- B 『国民之友』
- C 『日本』
- D 『日本人』
- E 『太陽』

[III] 次の文章を読み、問1～問13の設間に答えなさい。

第二次大戦後の日本の政治・経済のあり方は、国際情勢の変化と深く結びついて展開してきた。敗戦後、日本の再建はアメリカ主導の占領政策によってスタートし、政治・経済体制は大きく変革された。その後東西冷戦のもとで、アメリカの占領政策が転換し、これが日本の社会にもさまざまな影響を与えた。

日本は独立を回復した後、「55年体制」と呼ばれる比較的安定した政治体制を維持し、また経済的には「高度経済成長」およびドル・ショック、石油ショックの後の「安定成長」を実現し、世界的な経済大国となった。しかしながら、バブル経済の崩壊後、日本の政治・経済体制は長い混迷の中で構造転換が試みられる時代をむかえている。

問1 下線部(ア)に関連して、敗戦後に組閣され、「一億総黴悔」「國体護持」を唱えた内閣はどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 片山哲内閣
- B 幣原喜重郎内閣
- C 鈴木貫太郎内閣
- D 東久邇宮稔彦内閣
- E 吉田茂内閣

問2 下線部(イ)に関連して、吉田内閣において閣議決定された特定の産業に重点的に資源配分する「傾斜生産方式」を提唱した経済学者は誰か。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 安倍能成
- B 有沢広巳
- C 大内兵衛
- D 美濃部達吉
- E 南原繁

問 3 下線部(イ)に関連して、1947年の1月に開業し、石炭・鉄鋼などの基幹産業を中心に融資をおこなった政府系の金融機関はどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 復興金融金庫
- B 日本開発銀行
- C 日本興業銀行
- D 日本長期信用銀行
- E 日本輸出入銀行

問 4 下線部(イ)に関連して、巨大企業の分割を目的として1947年12月に公布・施行され、翌年に325社を分割対象に指定した法律はどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 重要産業統制法
- B 独占禁止法
- C 過度経済力集中排除法
- D 企業再建整備法
- E 金融緊急措置令

問 5 下線部(イ)に関連して、昭和天皇がいわゆる「人間宣言」をおこなった年に起きたのはどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A ニ・一ゼネストの中止
- B 警察法の施行
- C 労働省の設立
- D 日本労働組合総同盟(総同盟)の結成
- E 教育基本法の公布

問 6 下線部(ウ)に関連して、アメリカの占領政策の転換から日本の独立回復の時期におきたことの説明として適切なものはどれか。次の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1948 年アメリカの陸軍長官のドレーバーが日本を共産主義の防壁にせよとの演説をおこなった。
- B GHQ は、吉田内閣に対して経済安定九原則の実行を指令した。
- C 政令 201 号により国家公務員の争議権が認められた。
- D 朝鮮戦争の勃発による好景気は、いざなぎ景気と呼ばれた。
- E 1951 年 GHQ の要請により警察予備隊が設置された。

問 7 下線部(ウ)に関連して、1950 年代におきた石川県における米軍基地反対運動はどれか。次の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 砂川事件
- B 内灘事件
- C 松川事件
- D ジラード事件
- E イールズ事件

問 8 下線部(エ)に関連して、高度経済成長に関する説明として適切でないものはどれか。次の中から 1 つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1968 年に国民総生産がアメリカに次ぐ世界第 2 位になった。
- B 自動車、電気機械、化学などの産業部門がアメリカなどからの技術革新の成果を導入し、発展していった。
- C 国民総生産に占める第一次産業の比重が下がり、石炭から石油へのエネルギー転換が進んだ。
- D 民間企業において「投資が投資をよぶ」という、活発な設備投資ブームがおこった。
- E 1960 年の貿易の自由化により、輸入が輸出を超過し、60 年代後半は貿易赤字が続いた。

問9 下線部(オ)に関連して、ドル・ショックおよび石油ショックに関する説明として適切でないものはどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1971年ニクソン大統領は金とドルの交換を停止すると発表した。
- B 1971年円は1ドル308円に切り上げられた。
- C 1973年に第4次中東戦争が勃発し、その後、OPECが原油の価格を大幅に引き上げた。
- D 石油ショックで原油価格が高騰し、1974年から深刻なデフレーションが起きた。
- E 1974年に日本経済は戦後初のマイナス成長となった。

問10 下線部(オ)に関連して、日本が変動為替相場制に移行したのは何年か。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1972年
- B 1973年
- C 1974年
- D 1975年
- E 1976年

問11 フロンティア電子理論で知られ、1981年にノーベル化学賞を受賞したのは誰か。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 江崎玲於奈
- B 白川英樹
- C 利根川進
- D 野依良治
- E 福井謙一

問12 下線部(カ)に関連して、1980年代の日本経済にかかわる説明として適切でないものはどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 1985年のプラザ合意以降、円高が加速し、日本は輸出産業を中心に一時不況に陥った。
- B プラザ合意はIMFに加盟する先進5か国の蔵相・中央銀行総裁会議によって合意された。
- C 外国製半導体の日本市場への参入を保障する日米半導体協定が1986年に調印された。
- D 1980年代末には金融機関や企業の資金が不動産市場や株式市場に流入し、地価や株価が高騰した。
- E 労働運動の分野では、1987年に日本労働組合総連合会が発足した。

問13 下線部(キ)に関連して、一般消費税の税率を5%へ引き上げた内閣の時に起きたことはどれか。次の中から1つ選び、その記号をマークしなさい。

- A 阪神・淡路大震災
- B リクルート事件
- C 財政構造改革の推進に関する特別措置法の成立
- D 男女雇用機会均等法の施行
- E 日本新党の設立